

Discours de M. Jacques Chirac, Président de la République, sur les progrès réalisés par la ville de Saint Briec dans les domaines culturel, agricole, et technologique, Saint Briec, le 10 septembre 2001.

Monsieur le Maire de Saint-Briec, mon cher ami,
Monsieur le Président du Conseil régional,
Monsieur le Président du Conseil général,
Mesdames et Messieurs les Parlementaires,
Mesdames, Messieurs,

Je vous remercie Monsieur le Maire, très sincèrement de votre accueil. Je tiens à saluer les membres de la nouvelle équipe municipale et tous les élus qui les entourent.

Je suis très heureux, cher M. le Maire, de me retrouver avec vous, en Bretagne, une région qui séduit, conquiert et qui s'attache facilement le coeur des femmes et des hommes.

Alors on peut s'interroger : d'où vient ce charme auquel nous sommes si sensibles, ce charme de la Bretagne ?

Probablement de cette beauté que lui confèrent la mer, la terre, la lumière.

De cette atmosphère si particulière où se marient l'esprit de conquête, la fidélité aux traditions, une solidarité naturelle.

De cette âme bretonne, si vivante, qui s'exprime à travers une langue et une culture qui sont en plein renouveau.

Une culture qui est un enrichissement pour notre pays, car elle est un élément de sa diversité.

Une culture que l'Etat se doit, dans une France forte de son unité, de soutenir, comme il se doit d'accompagner les acteurs d'un développement qui ne peut suivre partout la même voie.

C'est dire le rôle essentiel qui revient aux élus proches de la réalité locale, vous l'avez évoqué M. le Maire.

Il y a une trentaine d'années, Saint-Briec, comme d'autres villes de Bretagne, a connu de grandes difficultés. Puis, au cours de ces dernières décennies, votre ville a bénéficié, comme l'ensemble de l'économie bretonne, du formidable essor de l'agriculture et de l'agro-alimentaire.

Aujourd'hui, grâce au développement de son commerce, Saint-Briec voit les produits de la mer et ceux de l'agriculture trouver leurs débouchés en raison de leur qualité. Ceux-ci sont d'autant mieux assurés, c'est vrai qu'il s'agit de produits de très haute qualité. Je citerai les coquilles Saint-Jacques et les poissons "nobles" pêchés en baie de Saint-Briec et à Saint-Quay Portrieux, où je suis heureux de me rendre tout à l'heure.

Cet impératif de qualité est en effet vital pour l'ensemble de l'économie locale. Il justifie qu'un soutien soit apporté aux productions marines et surtout à l'agriculture dont la crise actuelle est aussi injuste qu'inquiétante.

Des efforts ont été engagés. Pour améliorer la traçabilité des produits. Pour accroître leur valeur ajoutée. Pour lutter contre la pollution des eaux, celle des algues vertes notamment, une pollution que, hélas, les Bretons apprennent à combattre. Ces efforts doivent être encouragés et soutenus, car il s'agit là d'un enjeu majeur pour l'avenir de la région.

Cet avenir dépend notamment, chacun le sait, de l'agriculture et du secteur agro-alimentaire.

J'aurai l'occasion d'évoquer ces sujets demain, à Rennes, en inaugurant le "Salon de la Production Animale - Carrefour Européen de 2001" et en rencontrant les représentants de la

profession.

Mais Saint-Brieuc, au-delà de ces atouts, a d'autres atouts. Votre ville possède, vous l'avez évoqué, des savoir-faire reconnus dans les domaines industriel et artisanal. Des entreprises remarquables se sont développées dans la métallurgie, le caoutchouc ou encore la broserie. Elles illustrent la qualité et la diversité de votre tissu économique.

A côtés de ces activités traditionnelles, les Côtes d'Armor, pour asseoir leur développement, se sont également tournées, comme toute la Bretagne, vers les nouvelles technologies, la recherche, l'innovation. Ainsi, non loin du pôle technologique de Lannion, dont l'essor est appelé à se poursuivre en dépit des difficultés actuelles, deux pôles d'excellence, que vous avez évoqués M. le Maire, se sont créés autour de Saint-Brieuc.

Le "Véhipole" : avec le soutien de la chambre des métiers, des collectivités territoriales, de la profession automobile, et qui donne à quelque 360 apprentis et 2000 stagiaires une excellente formation aux nouveaux métiers de l'automobile.

Et puis le "Zoopôle" : son essor, que renforcera bientôt la Charte de développement du Pays de Saint-Brieuc, dotera votre agglomération d'une compétence particulière dans le domaine de la santé animale et de la sécurité alimentaire, domaine qui préoccupe, chacun le sait aujourd'hui, beaucoup tous nos compatriotes.

Je sais aussi que d'autres projets sont à l'étude, vous me l'avez dit. Ils visent tous à encourager l'installation de nouvelles entreprises, à valoriser les savoir-faire locaux et ils sont soutenus par la communauté d'agglomération de Saint-Brieuc et aussi par les chambres consulaires, dont je tiens à saluer les responsables.

Je souhaite que ces initiatives rencontrent un large succès et renforcent l'attractivité de la région de Saint-Brieuc.

Toujours dans le même objectif, celui d'assurer la prospérité de votre ville, vous avez d'exposer, Monsieur le Maire, vos projets d'aménagement urbain.

Saint-Brieuc offre à ses habitants un cadre de vie et d'activité privilégié qui mérite d'être valorisé. Cette ville est l'une des plus anciennes, vous l'avez dit, de Bretagne, et elle conserve, avec sa magnifique cathédrale Saint-Etienne et l'hôtel des ducs de Bretagne, de nombreux édifices classés et aussi de belles maisons à colombages.

Je sais que vous voulez redonner vie et couleurs au coeur de votre ville et que l'une de vos priorités est de soutenir un commerce de proximité qui soit à la fois actif et varié.

C'est en concertation étroite avec l'ensemble de la population que vous voulez mener à bien tous vos projets.

Dans cet esprit, vous avez créé un conseil économique et social municipal. Pour rapprocher de la population les services de la mairie et accroître l'efficacité de l'action publique, vous allez également créer, vous l'avez dit, des conseils de quartiers dotés des moyens nécessaires pour financer des actions de proximité.

Pour ma part, j'approuve sans réserve toutes ces initiatives qui ont pour finalité de redonner une nouvelle dynamique, un nouveau souffle à la démocratie locale. Depuis longtemps, vous l'avez également évoqué M. le Maire et à Rennes notamment, il y a trois ans, j'ai exprimé ce même souhait, celui que vous avez évoqué.

Il faut encourager la participation de tous et permettre aux initiatives de s'exprimer, en un mot, il faut libérer les énergies locales, ce qui suppose de modifier l'architecture des pouvoirs administratifs et publics français. C'est, je le répète, en favorisant l'engagement de chacun que la collectivité progressera.

Il faut aussi renforcer la coopération intercommunale, car elle permettra de mieux satisfaire les besoins des populations d'une agglomération.

La Bretagne a, depuis des années, donné l'exemple en ce domaine. J'en ai souvent parlé avec le Président du Conseil régional, M. de ROHAN. Elle reste la région où l'intercommunalité est la plus développée. La communauté d'agglomération de Saint-Brieuc s'inscrit dans cette dynamique et améliore jour après jour son offre d'équipements et de services utiles à tous.

Associer davantage les habitants aux décisions qui les concernent, rendre l'action publique plus

lisible, développer les coopérations intercommunales pour améliorer la qualité de la vie, tout en respectant les identités de chaque commune : telle est la voie choisie, si j'ai bien compris, par Saint-Brieuc pour mettre en place une véritable démocratie de proximité, à la fois moderne, vivante et transparente.

Et je vous félicite M. le Maire, car ce chemin est celui de l'efficacité et de l'harmonie. En l'empruntant, les habitants de Saint-Brieuc et de son agglomération pourront, avec le soutien de l'Etat lorsque cela est nécessaire, relever les défis qui se présentent et conforter leur propre développement.

Monsieur le Maire,

Mesdames, Messieurs,

Tout au long de son histoire, la Bretagne a beaucoup, beaucoup apporté à la France. Elle lui a donné des découvreurs, des soldats, des poètes, des entrepreneurs, des hommes et des femmes exceptionnels...

Pour résister au déclin qui la menaçait, elle s'est appuyée sur la force de caractère et sur l'esprit d'invention de ses habitants. Les pouvoirs publics, qui l'ont activement accompagnée sur le chemin de cette nouvelle prospérité, doivent aujourd'hui l'aider à poursuivre un développement appelé à mieux concilier encore l'esprit d'entreprendre et le respect de l'environnement, la fidélité aux traditions et l'ouverture au monde de demain.

Je suis venu vous dire ici ma confiance : je suis tout à fait certain que ce défi la Bretagne et vous-même serez relevé.

Que s'expriment les talents et les initiatives locales, que les Bretons continuent à unir leurs efforts pour réaliser de nouveaux projets : l'Etat, j'en suis sûr, sera à leurs côtés.

Je vous remercie M. le Maire.